

# ¿Conoces a Rigoberta Menchú?

Rigoberta nació en 1959 en una aldea indígena guatemalteca, de nombre Laj Chimel de San Miguel Uspantán, en Quiché, en el seno de una familia humilde y trabajadora.



**Rigoberta Menchú Tum**

Ha destacado internacionalmente por sus esfuerzos para hacer valer los derechos de los pueblos indígenas. En 1992 recibió el Premio Nobel de la Paz.

Su obra "Me llamo Rigoberta Menchú, y así me nació la conciencia" relata su testimonio sobre el maltrato y atrocidades a los que los indígenas guatemaltecos han sido sometidos, y que se extiende a los demás indígenas de América Latina

También recibió otros premios, como el de Educación para la Paz, embajadora de buena voluntad (UNESCO), o el premio príncipe de Asturias (1998)

Diversos trágicos acontecimientos, como la muerte de hermanos, padre, secuestro de su madre, le impulsaron a buscar justicia por medio de la denuncia internacional

Desde joven comenzó a participar en la Comisión de los Derechos Humanos y en la Comisión de Prevención de las Discriminaciones y Protecciones de las Minorías en la ONU

Su implicación en estos asuntos le llevó a ser galardonada con diversos premios muy prestigiosos, como el nobel de la Paz (1992), convirtiéndose de esa manera en la mujer más joven en recibir tal reconocimiento

# ¿CONOCES A NDEYE COUMBA MBENGUE DIAKHATÉ?

## FILES DU SOLEIL:

**Mi corazón es ardiente, como  
abrasador mi sol Grande  
también mi corazón,  
como Africa mi gran corazón  
Habitada de un gran corazón,  
más no puedo amar....  
amar a la tierra, amar a sus hijos  
ser mujer, masa no poder crear  
crear, no solo procrear  
y, mujer africana, luchar  
todavía luchar, para erguirse  
antes  
luchar para borrar la huella de la  
bota que aplasta señor!...luchar  
contra las prohibiciones,  
prejuicios, su peso y sin  
embargo...  
seguir siendo mujer africana,  
pero ganar la otra crear, no solo  
procrear  
asumir su destino en el destino  
del mundo.**

**Ndéye Coumba, más  
conocida como Comba,  
nació (1924) y murió  
(2001) en la población  
senegalesa de Rufisque**

**Fue educadora y poeta, y  
dedicó gran parte de su  
vida a la promoción de la  
educación de las madres y  
sus niños**

**Fue una de las primeras  
profesoras en graduarse  
por la Normal School, y fue  
miembro activo de la  
Asociación para la Acción  
Social de las Mujeres**



**Su obra más conocida, Files  
du Soleil (Hijas del Sol), fue  
publicada en 1980**

**En su obra, además del  
francés utiliza las formas y  
ramos de la tradición oral  
del lenguaje Serer, para  
 plasmar sus pensamientos  
 más íntimos**

**En su poesía se reflejan sus  
opiniones sobre cómo las  
mujeres están situadas en  
la sociedad**

## ¿CONOCES A NAN CUZ?

**Irmgard Carmen Heinemann, alias Nan Cuz, es una indígena Kekchi que vive en Panajachel, Guatemala. Nació en Senahú, Alta Verapaz, en 1927, fruto de la relación de una indígena y un alemán**

**Al separarse sus padres, decidieron que su educación sería más completa en Europa, donde fue en la época en la que los nazis tomaron el poder. Durante la Segunda Guerra Mundial su educación se vio interrumpida y no pudo regresar a Guatemala**

**Se convirtió entonces en fotógrafa y pintora, y se enamoró de un periodista alemán, con el que publicó el libro "In the kingdom of Mescal: A fairy tale for adults" (1970), que obtuvo una gran reputación internacional**

**Dejaron la vida moderna de Alemania en busca de una vida más simple en Guatemala, donde siguieron estudiando el misticismo del este, las rituales, etc.**

**Un equipo de filmografía alemán realizó un documental en Panajachel sobre su ella, titulado: "Nan Cuz, painter burning feather, visionary heart"**

**Finalmente acabó marchándose a la parte indígena de la ciudad**

**Allí siguió con su "Madre Naturaleza", y su pintura, usando colores naturales y óxidos.**



NAN CUZ